

EL POLICLÍNICO DE LOS LIBROS

Rebeldes, Reformistas & Revolucionarios

por Gonzalo Serrano del Pozo, Doctor en Historia
Facultad de Artes Liberales de la Universidad Adolfo Ibáñez

Esta semana se reeditó Rebeldes, Reformistas & Revolucionarios de José del Pozo Artigas, un libro que rescata testimonios de chilenos que emigraron a Canadá, centrado en sus experiencias antes del Golpe Militar de 1973. Esta obra destaca por ser uno de los primeros trabajos de historia oral realizados por un historiador chileno y por ofrecer una visión desde la perspectiva de exiliados que no pertenecían a las élites ni a la dirigencia política.

Antes de continuar, debo aclarar que hay un compromiso familiar con el autor. Como podrán imaginar, aunque en nuestro país hay muchos pozos (de agua y de apellido), no hay tantos Del Pozo. No se trata solo de una simple coincidencia, sino que José del Pozo es primo de mi mamá. Nació en Viña del Mar en 1943, estudió en el Coeducacional de Quilpué y era un asiduo asistente al Estadio Sausalito, donde iba a apoyar a Everton, hasta que se fue a estudiar Pedagogía en Historia en Santiago.

Aunque yo sabía de su existencia desde hace tiempo, en estos últimos años hemos tenido la oportunidad de juntarnos cada vez que viene a Chile. Hablamos de temas relevantes (fútbol y tenis), intercambiamos libros e ideas.

Rebeldes, Reformistas & Revolucionarios fue su primer libro, y surgió como resultado de una pregunta que se hizo desde que partió de Chile rumbo a Canadá: ¿por qué la mayoría de los exiliados había sido militante y por qué él, que simpatiza con las ideas de



izquierda, no?

En esta línea, hay que decir que Del Pozo no fue exiliado, como algunos de sus 120 entrevistados, sino que decidió irse por cuenta propia, pues no soportaba vivir bajo una dictadura. Su objetivo en esta obra fue rescatar cuáles eran los orígenes de estos desterrados, su experiencia política anterior a 1970 y cómo vivieron el período de la Unidad Popular, descartando deliberadamente su vida y visiones después del Golpe. Cada vez que alguien publica un libro, lo hace con la pretensión de que sea un éxito. No solo en ventas, sino en que se transforme en un referente. La realidad, por el contrario, casi siempre es ingrata, y la mayoría pasa sin pena ni gloria. Muchos terminan siendo vendidos en una pila de ofertas, mezclados con álbumes de fútbol antiguos o manuales de computación obsoletos.

En este caso, el resultado fue exitoso, de ahí que la editorial Tesis XII haya considerado importante volver a publicar la obra de este viña marino después de 30 años.

TÍTULO: Rebeldes, Reformistas y Revolucionarios

AUTOR : José del Pozo Artigas

EDITORIAL: TESIS XII EDITORES